

DÍA DE LA AFRODESCENDENCIA Cimarrones: Lucha por la liberación

La población esclava de origen africano y sus descendientes padecieron el maltrato, la explotación de los colonizadores y las élites de nuestras sociedades, sin embargo, sus aspiraciones de libertad alimentaron sus resistencias, muchos escaparon de la opresión esclavista y la combatieron, pero también construyeron las condiciones de su vida en libertad a través de los palenques en los bosques de Nuestramérica.

Condiciones de esclavitud



Casilda Cundumí
Lideresa Colombiana
1823-1945

Los primeros esclavos africanos llegaron a América a finales del siglo xv, además de establecerse como mercado oficial, fue un lucrativo negocio de contrabando. El traslado de esclavos entrañaba dificultades, y muchos esclavos morían. Los esclavos eran marcados y transportados en barcos insalubres e inhumanos, adquirían enfermedades, todo esto provocó un alto número de muertes en los trayectos. Al llegar a sus destinos, eran sometidos a largas y agotadoras jornadas de trabajo, malas condiciones de vida, hacinamiento y pésima alimentación, todo esto provocó que murieran muy jóvenes.

Prácticas de libertad

A pesar de estas condiciones, muchas de las personas afrodescendientes se organizaron para cambiar y mejorar las condiciones de vida, en muchas ocasiones frustraron las demandas materiales y simbólicas de los opresores a través de acciones directas, pero también procuraron conservar sus costumbres y tradiciones, como forma de protección buscaron lugares alejados e inaccesibles para construir sus fortalezas y hogares, y así continuar su camino de lucha, es decir su libertad.



Sebastián Lemba
Líder Dominicano
Fallecimiento 1548



Nanny de los Cimarrones.
Lideresa Jamaquina
1685-1733

Lucha por la dignidad

Una de las formas de organización fue lo que llegamos a conocer como esclavos Cimarrones, es decir aquellas personas rebeldes o fugitivas que llevaban una vida de libertad. Precisamente a través de los Palenques o Quilombos, mantenían una vida comunitaria, caracterizada por la igualdad entre todas las personas, fueron en estos espacios donde mantuvieron viva su cultura y tradiciones.

Legado

Gracias a estas prácticas de resistencia y recreación que desarrollaron estos pueblos afrodescendientes en la lucha por la dignidad y la libertad, es que muchas memorias colectivas africanas encontraron donde germinar en el continente y así crecer a lo largo de los siglos hasta nuestros días.



Benkos Biohó
Lider Colombiano
Fallecimiento 1621

Referencias: Dinunzio, Karina y García, Claudia (2006) Esclavos cimarrones: La fuga una estrategia de resistencia esclava. En Contra relatos desde el sur. Apuntes sobre África y Medio Oriente. Universidad Nacional de Córdoba. p.68-82. Tomado de: t.ly/zXsZs
Navarrete, Cristina (2013). Nuevos aspectos en la historia de los palenques y los cimarrones del Caribe neogranadino, siglos xvi y xvii. En De la Libertada a la Abolición. Centro de estudios mexicanos y centroamericanos. p. 23-81. Tomado de: t.ly/fBLhn